

# コミュニケーション中原 Communication Nakahara

中原自治会広報部

中原自治会館：横浜市磯子区中原3-6-24 ◇Tel・Fax：(771) 9401

ホームページアドレス：<http://www.nakahara-jitikai.yokohama/>

- 11月の集金日 11月22日(日) 10:00~12:00 中原自治会館
- 日赤・赤い羽根・歳末助け合い募金の集金日(本文参照)
  - 11月28日(土) 10:00~15:00 中原自治会館
  - 11月29日(日) 10:00~15:00 中原自治会館

## I. 磯子区連合町内会長会 10月定例会報告

### 1. 令和2年9月末の犯罪発生状況について

磯子警察署

磯子区内の犯罪発生件数は399件で、前年に比べ2件の増加となっています。中原における犯罪発生件数は22件で、前年に比べ10件の増です。9月末より2件増加しています。内容は2件とも窃盗犯です。



磯子区内の人身事故発生件数は238件で、前年と比べ16件の減少となっています。死者数は3人で1人の減少、負傷者数は279人で4人減少となっています。

### 2. 令和2年9月末の火災・救急状況について

磯子消防署

磯子区内の火災発生件数は17件で、前年に比べ4件の減少となっています。救急出場件数は6,841件で、前年に比べ283件の減少となっています。



「秋の火災予防運動」が令和2年11月9日(月)から11月15日(日)まで実施されます。

### 3. 年末年始のごみと資源物の収集日程について

資源循環局

令和2年12月31日(木)から令和3年1月3日(日)まで、収集をお休みします。来月掲示板等でお知らせします。

### 4. 令和3年「成人の日」を祝うつどいについて

教育委員会事務局

「成人の日」を祝うつどいについては、新型コロナウイルス感染防止対策を講じたうえで、令和3年1月11日(月・祝)に横浜アリーナ及びパシフィコ横浜ノースの2会場それぞれ4回ずつ、計8回の式典を開催します。また、当日の式典の様子を、横浜市ホームページでライブ配信します。

#### (1) 磯子区内新成人の出席会について

ア 会場：パシフィコ横浜ノース

イ 式典時間：16:30~16:45(開場：15:30)

ウ 対象区：磯子区・南区

(2) 問合せ先

教育委員会事務局生涯学習文化財課 成人式担当 電話：671-3282

**5. 第8期横浜市高齢者保健福祉計画・介護保険事業計画・認知症施策推進計画(よこはま地域包括ケア計画)素案に関する市民意見の募集について** 保健福祉局

令和3年度から5年度の3か年を計画期間とする、第8期計画の策定にあたり、市民の方から広くご意見・ご要望等を伺うため、素案をもとに市民意見募集を実施します。

(1) 意見募集期間

令和2年10月30日(金)～12月4日(金)

(2) 資料配布場所

市役所市民情報センター、区役所広報相談係、地域ケアプラザなど  
横浜市健康福祉局ホームページでも公開

(3) 意見提出方法

計画素案冊子に印刷したハガキの郵送、FAX 又はEメール

(4) 問合せ先 健康福祉局高齢健康福祉課 電話：671-3412

**6. 「根岸住宅地区跡地利用基本計画(案)及び横浜市立大学医学部・附属2病院等の再整備構想(案)」に関する市民意見募集について** 政策局

標記について、市民の皆様からご意見を伺うため、市民意見募集を実施します。

(1) 意見募集期間

令和2年10月30日(金)～11月30日(月)

(2) 資料配布場所

市役所市民情報センター、区役所広報相談課、中区・南区・磯子区・金沢区の主要駅等のPRボックス

(3) 意見提出方法

パンフレットに印刷したハガキの郵送、FAX 又はEメール、ホームページ投稿フォームより投稿

(4) 問合せ先

[根岸住宅地区跡地利用基本計画に関すること]

政策局基地対策課 電話：671-2472

[横浜市立大学医学部・附属2病院等の再整備構想に関すること]

政策局大学調整課 電話：671-4273

## II. 中原自治会より

### 1. 集金日のお知らせ

11、12月の集金日は次の通りです。

- (1) 11月22日(日) 10:00～12:00 中原自治会館
- (2) 12月20日(日) 10:00～12:00 中原自治会館

財務部



## 2. 日赤・赤い羽根・年末たすけあい募金のお願い

福祉厚生部

新型コロナウイルス感染症拡大の中で、地域の様々な福祉活動が自粛となり、各種支援活動の基となる募金活動も低調となっています。そこで、中原自治会では担当する評議員さん等の感染リスクを避けるよう、毎年行われている上記3つの募金をまとめて行うこととしました。

マスクの着用・検温・消毒・換気に気を付けて、下記のように集金をお願いします。

11月28日（土） 10：00～15：00 中原自治会館

11月29日（日） 10：00～15：00 中原自治会館

状況をご理解いただき、地域の様々な福祉活動の充実のため、無理をしない範囲で皆様からのご協力を心からお願い申し上げます。

## 3. 餅つき大会、中原寄席の開催中止

新型コロナウイルス感染症拡大を受け、毎年12月に中原自治会館で行っていましたが餅つき大会、中原寄席は、中止することにしましたのでお知らせします。

## Ⅲ. いきいき磯子 中原睦和会 令和2年11月 行事予定

感染症に気を付けながら活動を始めました。よろしくをお願いします。

項 目	場 所	日 時
自然体操 フラダンス	中原自治会館	11(水) 9：00～14：00

※密にならないように人数を分けて行います。ご協力、宜しくお願い致します。

★11月19日～26日まで磯子区役所ロビーにおきまして、中原睦和会の展示を予定しております。是非、お出かけください。

## Ⅳ. 中原歴史保存会より「新春獅子舞」実施のお知らせ

昨年度諸事情により、やむなく中止とさせていただきました「新春獅子舞」を、来る令和3年1月2日に開催することになりました。つきましては、ここに謹んで会員各位にご案内申し上げます。

同新春獅子舞は、中原自治会内におけるお正月の風物詩であり、日本の正月における伝統行事を維持し後世に伝えていくため、また新型コロナウイルスによる災いを断ち切るために開催することとしました。つきましては旧倍のご支援・ご厚誼を賜り、これまで以上の盛会になりますよう、心からお願い申し上げます。



## 中原のこと その5 ～谷戸(やと)の話～

会長 金子善政

今回は中原の谷戸について書こうと思います。谷戸という言葉を知らない人も多いと思うので、谷戸(やと)を手元にあった古い広辞苑で調べたところ「やと」が無い。最新の第7版を見たところ、「やつ」を見よと。これにはびっくり。屏風浦は辞書に載らない言葉を使うマイナーな地方だったのか。若い人や新しく中原に来た人には初めて聞く言葉のようだ。

そこで、別の辞書の新明解国語辞典で「やと」を引くと、「平地に突き出した丘と丘に挟まれた(水流などの見られる)土地。やつ。とある。これが私の知っている谷戸に近い。

屏風浦の山裾には清水の湧き出るところが多い。谷戸では湧水を溜めて用水池を作り谷戸を水田にして稲作を行ってきた。山の中腹から湧き出ると滝となる。浅間神社に不動滝(森2丁目)があり、中原にも滝があった。森の清水坂(旧道:昔は「しみんざか」と呼んでいた)(森4丁目)は清水が湧き出ている坂道で、近くに西谷用水池があり陣屋川(屏風浦駅から屏風浦交差点で海に注ぐ)の源流になっていた。また、篁修寺(森5丁目)の下には萩久保の用水池があり、台の下(森5丁目)の水田を潤し白旗川となって海に注いでいた。

中原には3つの用水池があり、一つは中原3丁目の谷戸にあった六反目用水池(森6丁目)、この池から出た水は白旗川に合流していた。二つ目は台の池で中原4丁目に、三つめは桐ヶ谷の溜池で、熊野神社(中原4丁目)の下にあり、境川となって海に注いでいた。水田が作られなくなるとこれらの用水池は埋め立てられ、それぞれの川も暗渠となり今は痕跡もない。

ここでは私の記憶に残る中原3丁目の小さな谷戸の思い出を書くこととします。この谷戸は森の「ひっちゃったれ山」(森6丁目)と願行寺(中原2丁目)の後ろにある「不動山」に囲まれた低地で、湧水も多く現在の中原公園(中原3丁目)の近くに500坪ほどの用水池があった。用水池のあった場所は森町で、小字(こあざ)「六反目」です。住所は森ですが中原の皆さんが管理していた。六反目という小字名は古代律令時代の口分田の名残かも知れませんかとのことである。

谷戸は子供たちの格好の遊び場でもあった。春にはオタマジャクシや様々な水生昆虫もいた。用水池には巨大なオタマジャクシがいた。用水池や川にはザリガニがたくさんいて、棒に餌を付けた糸を垂らすと、ザリガニは食欲ではさみでつかんだ餌を離さずいくらかでも取れた。これはたぶんアメリカザリガニだったと思う。

夏が近づくと谷戸にはホタルが舞い始める。それも数匹ではなく正に乱舞していた。そのホタルを家に持ち帰り、蚊帳(かや)の中に放して遊んだ記憶がある。

用水池では夏になるとギンヤンマが池の周りを回遊する。これを捕まえるのが子供の腕の見せ所でした。みんなで工夫して何とかしてギンヤンマを捕まえようと1日過ごすこともあった。ギンヤンマはトリモチで取ったり、メスを糸につけオスを捕えたりした。

夕暮れになると谷戸の奥からオニヤンマがゆうゆうと飛んで来る。その他、シオカラトンボ、ムギワラトンボ、イトトンボなど様々な種類のトンボがいた。

谷戸が畑になった時代に道端に肥溜めがあり、遊びに夢中になって肥溜めに落ちると言う悲劇もあり、今となっては酒の席での笑い話となっている。

「磯子の史話」「屏風ヶ浦に生きる」を参考にしました。